

beschwerliche Pfade sich hindurchwinden. Mit dem Sandboden hört auch das Dornestrüpp auf; landeinwärts zeigt das Landschaftsbild eine reiche Fülle und Abwechslung; auf dem roten Lateritboden wechseln weite Gras- und Buschavannen ab mit Urwald, wohlgepflegten Feldern und sauberen Ortschaften. Besonders üppig entfaltet sich die Vegetation im Gebirge.

Die charakteristischen Pflanzen und Tiere sind ungefähr dieselben wie in Kamerun. Auch im südl. Togo kommen Pferde, Esel und Rinder im allgemeinen nicht fort. — Man ist beschäftigt namentlich mit dem Anbau von Kaffee und Kakao; an der Küste sind Kokospflanzungen angelegt.

**V. Bevölkerung.** Die Zahl der Eingeborenen beträgt gegen  $1\frac{1}{2}$  Mill.

Abgesehen von der buntgemischten, meist übel berücksichtigten Bevölkerung der Strandorte sind sie Sudanneger vom Gwé-Stamm<sup>1</sup>, die in zahllosen Dörfern und Gehöften über das Land zerstreut leben. Sie wohnen in sauberen, aus Lehm und Stroh hergestellten Hütten; die Wohlhabenderen lieben es, diese mit allerlei europäischem Zierat auszumöblen. Ihre Hauptbeschäftigung bilden Ackerbau und Viehzucht, in manchen Gegenden außerdem Töpferei, Schmiederei und Weberei; ferner treiben sie einen lebhaften Handel mit den Landeserzeugnissen (Palmöl, Palmkerne, Gummi u.), wofür sie europäische Waren (Spirituosen, Zeuge u.) eintauschen. Körperlich gehören sie zu den von der Natur besser ausgestatteten unter den Westafrikanern. Sie besitzen einen friedfertigen, heiteren Charakter, sind eifrige Fetischverehrer, verhältnismäßig arbeitsam, mäßig, reinlich.

**VI. Ortschaften.** Am Strande liegen vier Handelsplätze mit europäischen Faktoreien: Anehó<sup>2</sup>, Porto Seguro, Bagidá und Lóme; der letztere Ort ist Sitz der Regierung. Etwas nördl. von Lóme liegt die „heilige Fetischstadt“ Be.

## IV. Amerika<sup>3</sup>.

### § 87. Das Wichtigste aus der Geschichte der Entdeckung.

1. Die ersten Entdecker Amerikas waren die seeführenden Normannen, die in der zweiten Hälfte des 9. Jahrh. die Insel Island erreicht hatten. Ein Jahrhundert später segelte Erik der Rote noch weiter nach W. und entdeckte ein Land,

<sup>1</sup> Seine Sprache ist das Gwé, verschieden von den Sprachen der Bantustämme.

<sup>2</sup> = Eidechsenzunge; die Strandnehrung, auf der das Dorf liegt, ist hier sehr schmal; durch die Portugiesen hat der Ort den den Eingeborenen ganz fremden Namen Klein-Popó (im Gegensatz zu dem mehr inslich, auf französischem Gebiet liegenden Groß-Popó; Popó = Volk) erhalten. Gewöhnlich bezeichnet man mit Klein-Popó die Gesamtheit der Dörfer, die um die Togo-Lagune liegen.

<sup>3</sup> = Land des Amerigo; vergl. § 87. 2.